

Zeitschrift:	Revue suisse : la revue des Suisses de l'étranger
Herausgeber:	Organisation des Suisses de l'étranger
Band:	51 (2024)
Heft:	4: Le fardeau des paysans suisses : se sentant démunis, ils donnent de la voix
 Vorwort:	Nous, les paysans
Autor:	Lettau, Marc

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 16.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

4 En profondeur

Les paysans suisses se sentent démunis malgré la force de leur lobby au Parlement

9 Nouvelles

L'arrêt de la CourEDH comble les Aînées pour le climat, mais fâche les politiciens

11 Chiffres suisses

Le coureur Dominic Lobalu pulvérise un record suisse vieux de 40 ans

12 Culture

Nemo remporte le Concours Eurovision de la chanson 2024 pour la Suisse



Photo Keystone

14 Images

Une pièce de théâtre met l'abbaye d'Einsiedeln en ébullition depuis 100 ans

18 Politique

Le peuple suisse rejette deux propositions contre la cherté des coûts de la santé

20 Informations internes

Le grand sondage de la «Revue Suisse»: donnez-nous votre avis!

Ambiance festive à la «Revue Suisse»: le magazine fête ses 50 ans

25 Littérature

Robert de Traz a créé le mythe du Suisse de l'étranger

26 Reportage

Campo (TI): un lieu autrefois florissant se mue en village fantôme

33 Nouvelles du Palais fédéral

La garde suisse consolide les liens entre le Vatican et la Suisse

35 Infos de SwissCommunity

Photo de couverture tirée du livre «Landwirtschaft Schweiz» du photographe zurichois Markus Bühler, 2014, éd. AS Verlag.

Nous, les paysans



Clôture de la rédaction! Tout est prêt pour ce numéro. Ou presque... Malgré l'approche de la date butoir, il nous manque encore la photo de couverture. Il faut qu'elle ait un lien avec les paysans. Un lien avec «l'état d'esprit des paysans suisses», car ils sont au cœur de cette édition. Au printemps, ils ont grimpé sur leurs gros tracteurs impressionnants pour protester à travers le pays. Ils étaient visiblement furax.

Quelle photo allons-nous donc publier en une? Des conducteurs de tracteurs suisses en colère lors de manifestations très bien organisées? Ou plutôt des prairies verdoyantes et des vaches qui broutent? Ou encore un tracteur tirant une charrue et traçant une belle ligne droite à travers champs avec les Alpes en arrière-plan? Faut-il montrer des paysans maniant des pesticides, l'air menaçant? Peut-être l'inverse, avec des troupeaux ornés de fleurs? Ou des exploitations industrielles d'engraissement de porcs?

Notre peine à trouver une illustration est symptomatique. En Suisse, nous nous figurons tous être un peu comme des paysans. Et l'image de carte postale de la Suisse rurale, nous la connaissons par cœur. Certains d'entre nous possèdent même, en privé, des 4x4 très puissants comme s'il nous fallait pouvoir en tout temps rouler dans les champs pour aller voir ce qu'il s'y passe. Et pourtant, nous ne savons plus précisément qui sont ces paysans suisses. Et ce qu'ils font exactement. Ils contribuent, il est vrai, à forger l'image du pays. Mais ils sont toujours plus rares. À peine 2 % de la population travaille encore dans une exploitation agricole. Quelle est l'ambiance qui y règne? Découvrez-le dans notre dossier «En profondeur» (p. 4).

Ça y est, notre décision est prise: la une de la «Revue» montrera un enfant d'agriculteurs s'efforçant de déplacer une immense botte de paille. Car cette image symbolise joliment tous les efforts des paysans. Et en même temps, elle traduit la perception idéalisée que les 98 % d'entre nous, qui ne sommes pas agriculteurs, avons de ceux-ci, et que nous chérissons, car elle nous rappelle un peu le temps jadis. Mais aujourd'hui, les paysans suisses ne roulent plus les bottes de foin à la main. Ils conduisent de puissants tracteurs. Dans leurs champs. Et parfois aussi en ville, en protestant.

MARC LETTAU, RÉDACTEUR EN CHEF

La «Revue Suisse», magazine d'information de la «Cinquième Suisse», est éditée par l'Organisation des Suisses de l'étranger.

Swiss Community